

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.;
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Contra la reacción insolentada

En la tribuna, en el periódico, por cuantos medios hemos tenido a nuestro alcance, hemos estado los socialistas tocando a rebato para reunir a las fuerzas democráticas españolas en defensa de las libertades, que tan inminente peligro corren. No ha terminado, ni puede terminar, nuestra excitación, porque las circunstancias siguen siendo las mismas; actualmente, el infatigable Pablo Iglesias está realizando una activa campaña por Galicia. ¿Cómo se nos ha respondido? Con el silencio, con la indiferencia; con un silencio y una indiferencia que tenían todos los caracteres, y así lo hemos apuntado, de la complacencia.

¿Qué motiva, pues, que *El Liberal*, que hasta ahora ha venido siendo uno de los silentes, venga hoy señalando el auge que la reacción ha tomado, y haga un llamamiento a todos los liberales, incluyendo socialistas y republicanos, para que, con *bloqueo o sin bloqueo*, se pongan en guardia y obliguen al Gobierno a rectificar? ¿Acaso la aproximación de que se habla de garciprietistas y romanonistas, con el consabido pegote de los melquiadistas?

Cosas son esas de la política de bajos vuelos en las que no tenemos ni queremos tener participación. Y, desde luego, en que no vemos motivo para una labor agitadora. Mover a las masas, hacer una movilización de las fuerzas antirreaccionarias del país, para servir de acompañamiento nupcial a los partidos liberales monárquicos, nos parece una indigna comedia. No es eso.

Sin *bloqueo*—decididamente «sin *bloqueo*»—y unidos sólo por el nexo espiritual que el común amor a las libertades públicas establece, hay que hacer esa campaña necesaria, obligadísima. Y hay que hacerla partiendo desde el principio. La Constitución ha sido violada repetidas veces por el Gobierno: he ahí el principio. Defendamos la Constitución. Dejémosnos de abstracciones latas y atengámonos a los hechos, que son tangibles, que están en la comprensión de todo el mundo, que son acción.

Y los hechos se han desarrollado sin que nadie, a no ser nosotros, haya fijado la atención en ellos. El mitin de San Sebastián, suspendido arbitrariamente, no mereció ni un comentario de la prensa que se llama liberal. La agitación que a aquel acto de fernandismo siguió, no llegó a conmover la tranquilidad seráfica de esa misma prensa.

Sin embargo, nunca es tarde si la obra se obra, y a tiempo despierta el que despierta con sol.

Cierto, ciertísimo, que la reacción está cada vez más protegida y más insolentada cada vez. Pero el señalar el fenómeno simplemente, sin sacudir la dulce inercia de que tan bien la reacción se aprovecha, no conduce a nada. Muchas toneladas de consideraciones políticas, religiosas, sociales, filosóficas, retóricas e hipermetafísicas acerca de los avances reaccionarios, no conseguirán lo que unos pocos gramos de acción, de agitación, de solidaridad en la lucha activa.

Otra vez el padre Gerard

Pamplona.—En el teatro Gayarre se celebró ayer un acto de propaganda socialista católico, del que se prometían mucho los elementos reaccionarios de esta capital que, caciquean en las Sociedades Católicas de Obreros, vulgarmente llamados *padres*. Oradores eran el célebre padre Gerard y el apóstata Bascuñana.

El deseo de oír al primero y de dar lo segundo, llevó al teatro una concurrencia compuesta, en su mayoría, de elementos pertenecientes a nuestras Sociedades de resistencia.

El dominico padre Gerard, traído a ésta de hombre bueno por los amarillos, resultó, con su ameno discurso, hombre malo.

Fustigó, despiadadamente, con gran regocijo de la concurrencia liberal y gran disgusto de los mangoneadores del cotarro católico-jaimista, a las Sociedades Obreras Católicas en que intervienen los patronos.

Dijo que estas Sociedades son producto del egoísmo de los patronos, y que no pueden subsistir, porque los intereses de obreros y patronos son antagónicos y causan el mismo efecto que una cataplasma aplicada en una enfermedad grave.

Sólo concibe el dominico las Sociedades mixtas, cuando patronos y obreros coinciden en su entusiasmo por Belmonte y Joselito para fundar Clubs taurinos.

Como ya es sabido que el sindicalismo católico tiene su razón de ser en las ingerencias patronales, causó entre los elementos que los dirigen gran excitación la diatriba del dominico.

La Sociedad de conciliación quedó maltrecha entre chistes irónicos.

Esta parte del discurso del padre Gerard fué acogida con complacencia. La que dedicó el fraile a propagar su sindicalismo no fué acogida del mismo modo, puesto que uno como otro sindicalismo son perjudiciales para los intereses del proletariado, que sólo puede esperar su mejoramiento de las Sociedades de resistencia, sin ningún apostolado religioso.

Terminado por el dominico su discurso, habló el traidorzuelo Bascuñana, que fué interrumpido frecuentemente por gritos de «¡Abajo los traidores!» «¡Fuera los farsantes!».

El acto del teatro Gayarre ha sido una buena jornada para el movimiento netamente socialista, y acerca de su resultado se hacen muchos comentarios.

Los reaccionarios están indignadísimos.—C.

Trabajadores: El único diario obrero que en España existe reclama vuestra ayuda. Leyendo EL SOCIALISTA adquiriréis conciencia de vuestros intereses y prestáis apoyo a las ideas que han de redimirlos.

LOS SUCESOS DE BILBAO

¿Se procesa a Perezagua?—Un mitin.—Reunión de las minorías socialista y republicana.—Profesta del alcalde interino.

Probablemente hoy o mañana cesará el compañero Facundo Perezagua en sus funciones de alcalde accidental. El gobernador ha anunciado que nuestro correligionario será procesado como inductor de los pasados sucesos. El anuncio de este procesamiento ha aumentado la excitación popular.

El gobernador ha enviado al ministro una relación de lo ocurrido en los incidentes con la policía, y otra al Juzgado, para que éste persiga a los autores de las agresiones a los guardias.

Al camarada Perezagua se le acusa también de haber obligado a los panaderos a rebajar el precio del pan y haberles decomisado por falta de peso 1.040 kilos, que distribuyó a los Asilos.

Los panaderos se querellan contra el alcalde invocando un convenio entre el gremio y la alcaldía exceptuando de reposo el pan para fuera de la población.

La energía de nuestro compañero está siendo muy elogiada.

—Para el jueves próximo se prepara un mitin de protesta contra los atropellos realizados por la policía, en el que hablarán el Sr. Tejero y nuestros compañeros Indalecio Prieto y Rufino Laiseca y otro orador republicano, no designado todavía.

—Reunidas ayer las minorías republicana y socialista del Ayuntamiento, se acordó tratar en la próxima sesión de este asunto.

Se asegura que el gobernador está dispuesto a impedirlo, incluso presidiendo él la sesión.

—El alcalde interino, compañero Perezagua, envió ayer un telegrama al señor Dato protestando contra los atropellos que la policía cometió y contra la desconsideración del Sr. Sánchez Guerra con el alcalde.

—Ayer se decía que iba a ser nombrado alcalde el concejal liberal D. Fernando Villalcayo.—C.

POR UN INDULTO

Se encuentra en Madrid el abogado defensor del reo de Calena, Felipe Pasamar, cuyo indulto viene a pedir a don Alfonso y al presidente del Consejo de ministros.

El Ayuntamiento, la Cámara de Comercio y otras entidades también han solicitado el indulto.

La Junta del Colegio de Abogados dirigió ayer al ministro de Gracia y Justicia el telegrama siguiente:

«Ha sido condenado Pasamar a la última pena por haberse apreciado la agravante de reincidencia como consecuencia de unas lesiones leves que infirió a otro sujeto hace diez y ocho años, cuando Pasamar tenía diez y siete; sin esa circunstancia, y a pesar de la enormidad del delito, no habría sido condenado más que a cadena perpetua. El Colegio de Abogados entiende que esta consideración es digna de ser tenida en cuenta para aconsejar el indulto.»

Ayer visitó al jefe del Gobierno el citado abogado.

En este caso, como en todos, nos adherimos a la petición de indulto.

Y abogamos por la desaparición de nuestro Código de la cruel y bárbara pena de muerte, que convierte a la ley en monstruoso instrumento de venganza.

Y también tenemos por seguro que a esta nuestra petición no se adherirá el Colegio de Abogados de Zaragoza ni ningún otro.

SALMERÓN

Quienes admiren la obra patriótica de este sabio, ardiente defensor de la Internacional en 1871, no podrán menos de recordarle con dolor en este día en que se cumple el séptimo aniversario de su muerte.

No militó en el partido socialista, y, sin embargo, defendió a los campesinos desinteresadamente contra la rapiña de los caciques en más de una ocasión, cosa poco frecuente entre los que se titulaban sus correligionarios.

No estuvo en nuestro partido, y, sin embargo, prefirió salvar su conciencia a conservar un alto puesto político, negándose a firmar una sentencia de muerte. Hoy, tal vez Salmerón, que en 1904 pronunció en Barcelona un discurso propio de un socialista de Estado, estuviera en nuestras filas, y uno de sus hijos, Tito, es ya nuestro. ¿Cómo no lo hubiera sido el ilustre padre, a quien no comprendieron sus correligionarios, entretendidos en las mezquinas luchas personales? Toda su vida estuvo consagrada al trabajo noble de ser útil a los demás, y su amor por los trabajadores, y la convicción que él tenía respecto de la eficacia del pensamiento de Marx, se comprenden en estas sinceras palabras, dirigidas en Barcelona a los obreros: «Si vosotros, lejos de apartaros de las luchas políticas, intervenís en ellas, vosotros seréis los que trabajaréis por vuestra propia redención. Vosotros os elevaréis, de vuestra condición de trabajadores, a vuestra condición de legisladores.»

Nosotros creemos cumplir un deber dedicando estas líneas a la memoria de aquel hombre ilustre, en quien tan bien encarnaron la bondad personal y el sacrificio en bien de los demás, digna y generosamente demostrados con sus palabras y sus actos.

Los concejales socialistas

Ortuela.—En la sesión que nuestro Ayuntamiento celebró el día 3 del actual, se trató de un asunto muy importante, relacionado con los minerales de la segunda Sección (escombrera de El Zarzal).

Se dió lectura de un informe de la Comisión de Presupuestos proponiendo al Concejo la necesidad de que figuren en la partida del presupuesto de ingresos para el año próximo las cantidades que figuran en el convenio de la escombrera, presentado por los Sres. Chávarri, hermanos.

Para llevar a efecto esto, proponía la citada Comisión que el Ayuntamiento acordara dirigirse a los Sres. Chávarri, hermanos, en demanda de que retiren del convenio-contrato la cláusula G, y dejar a un lado las contestaciones que las Compañías francobelga y Orconera han dado sobre dicha escombrera, y que sea el Municipio el que responda en todo tiempo, si alguna Compañía quisiera poner obstáculos a la escombrera contratada.

El informe iba firmado por seis conce-

jales, entre los que figuraban nuestros camaradas Candido López y José María Uribe; lo rebatieron el alcalde y Zamarripa, y lo defendieron Castaños, Flores y nuestro compañero López; este último, al defender el informe, dijo estas palabras:

«Me congratulo de que la mayoría del Ayuntamiento haya firmado el informe, que es tanto como afirmar lo que la minoría socialista viene sosteniendo desde que los Sres. Chávarri, hermanos, presentaron el convenio-contrato a este Ayuntamiento. ¿No han afirmado, repetidas veces, los capitulares que la escombrera de El Zarzal es, indiscutiblemente, del pueblo? Y, si es así, como nadie con fundamento puede negarlo, ¿por qué este Ayuntamiento va, según dice la cláusula G, a preguntar a las Compañías francobelga y Orconera si se creen con derecho en la escombrera del pueblo?»

Yo entiendo que ya que se hayan cometido errores anteriormente, debemos esta tarde acordar dirigírnos a los señores Chávarri, hermanos, en el sentido de que si de veras quieren contratar con el pueblo la parte de la escombrera de El Zarzal que está en terreno comunal deben retirar del convenio-contrato la letra G, y entenderse directamente con el pueblo. Esto hay que activarlo, porque ya sabéis que se acerca la discusión de los Presupuestos, y como la Diputación no deja recargar la riqueza, que es la que debería pagar todo lo necesario para el desenvolvimiento del pueblo, nos veríamos, con sentimiento, obligados a cargar el duro peso a los artículos que consume la clase trabajadora.»

Después hablaron varios capitulares, y se aprobó el informe por seis votos contra cuatro. El resultado de este acuerdo ha sido muy comentado, porque siendo todos, menos los socialistas, contrarios a este criterio, han tenido que confesar sus yerros y votar, al fin, el criterio sustentado por el Comité y la minoría socialista.—Manuel López.

NUESTRO FOLLETÓN

Mañana comenzaremos a publicar en nuestro folletón una obra de gran importancia. Nos referimos al famoso libro de nuestro correligionario el doctor Enrique Lluvia.

Evolución superorgánica.

Esta obra, de la cual se han agotado ya tres ediciones, ha sido ampliada por su autor recientemente y puesta a la disposición del partido con absoluto desinterés, ya que el compañero Lluvia desea que todo el beneficio que la publicación de su libro pueda reportar ingrese en la Caja de EL SOCIALISTA.

El libro de nuestro correligionario Lluvia,

Evolución superorgánica,

está dividido en dos partes—la segunda completamente inédita, pues está acabando de escribirla su autor—, y tiene una gran importancia para nosotros su divulgación, por cuanto en él se demuestra científicamente que las leyes naturales que rigen el universo conducen indefectiblemente a la solución socialista, o sea la formación de un organismo superior, que es la Humanidad, sin divisiones de clases, explotada y explotadora, sino único y entregado por entero al desarrollo de las ciencias y las artes, dejando toda labor material a cargo de la máquina, que es, según frase de Lluvia, la mano de acero de la Humanidad.

A pesar de tratarse de una obra científica, el doctor Lluvia ha procurado escribir su obra

Evolución superorgánica

en un lenguaje accesible a todos, lo cual es uno de los principales méritos de su autor.

Al propio tiempo de hacer pública nuestra gratitud al querido compañero y amigo Lluvia por su desinterés al entregarnos el original de su libro, felicitamos a nuestros lectores por la oportunidad que se les ofrece de conocer una obra de la magnitud de ésta, cuya publicación vamos a comenzar.

El ministro de la Gobernación y la intervención del Gobierno en las cuestiones sociales. (1)

SEGUNDA PARTE

Se equivoca el Sr. Sánchez Guerra. El SOCIALISTA no le demuestra predilección alguna, como, queriendo ser irónico, dijo a los periodistas encargados de la información política.

¿Cómo ha de tener predilección El SOCIALISTA por un ministro que realiza una gestión a tontas y a locas, y que en absoluto desconoce sus deberes? Que conste así. Y sigamos en la tarea comenzada días atrás.

Ya verían nuestros correligionarios, en uno de los pasados números, las manifestaciones que el ministro hizo acerca de nuestro artículo anterior. Por un momento dudamos si el relato sería exacto, y para salir de vacilaciones, hemos recurrido toda la Prensa, desde la más modesta en tirada, hasta la que constituye el *procerato* de la de gran circulación. Esta palabra, *procerato*, muy propia, muy bonita y muy elegante, no es nuestra. La hemos adquirido de *El Imparcial*. A cada uno, lo suyo.

Todos, los humildes y los próceres, contienen las afirmaciones del señor ministro con idéntica unanimidad a las de nuestro compañero. Perdonemos éste si hemos dudado de él. En el pecado llevamos la penitencia. Es decir, todos, no. La *Epoca*, venerable señora, guardadora de las buenas formas, dice «que gobernador y ministro *cambiaran* numerosos telegramas y procedieron como estimaron justos». En romance paladino tanto quiere decir, como que hicieron aquello que les dió la gana. Y esto ya es ponerse en razón.

Pero la versión más autorizada, la que pinta mejor el desparpajo, la desenvoltura del Sr. Sánchez Guerra, nos la suministra *El Imparcial*, periódico autorizado, que siempre bebe en buenas fuentes informativas. Dice así:

«Calificó el Sr. Sánchez Guerra de injusta la censura que le dirige un periódico de la mañana, porque, al decir de éste, los actos suyos no están en consonancia con las recientes protestas de intervencionismo en cuestiones sociales hechas por el ministro.»

El referido colega cita, en apoyo de su información, un «caso» de accidente del trabajo ocurrido a Ramona Rodríguez, de Lugo.

En contestación a estas imputaciones, el Sr. Sánchez Guerra exhibió a los periodistas la serie de telegramas cambiados con el gobernador civil de la precitada provincia a propósito del aludido accidente, que patentiza la intervención persistente hasta el momento en que el asunto fué de la competencia judicial.

—Pero —añadió el ministro— puesto que se me anuncia una interpelación, que, desde luego, gustosísimo, acepto para su día, por hoy me abstengo de ser más extenso en mis consideraciones.»

Califique como quiera el Sr. Sánchez Guerra nuestra denuncia; hable de intervencionismo, de intervención persistente, de competencia judicial, de interrelaciones imaginarias, de todo lo que le parezca, y demostrará con ello su insensatez, su falta de razón, su falta de sinceridad para lealmente reconocer su culpa, su falta de prudencia, hablando cuando debiera callar, para evitar mayores males.

¿Pero qué decían los telegramas que exhibía a los reporteros, que patentizan su intervención persistente? ¿A qué finalidad se encaminaban? ¿Qué resultados han producido? Sepámoslo; que no basta mostrar telegramas a quien no ha de leerlos. No hay individuos más documentados que los indocumentados de todos los órdenes. Esto lo sabe el último de los agentes de la policía gubernativa.

Más que telegramas, más que papeles sin valor alguno, si el ministro obrase recta y seriamente, si fuera un hombre cuerdo, como está obligado a serlo, si no por el cargo que desempeña, por el sueldo que disfruta, debía facilitar copia literal de las *notas autorizadas* que, por precepto del reglamento, debe llevar el departamento de su cargo, en las que conste el extracto de las gestiones practicadas gubernativamente y de los resultados producidos.

¿Se llevan dichos documentos en Gobernación? ¿Se ponen a disposición del

(1) Exigencias de espacio, que no nos han sido posible salvar, nos han obligado a aplazar hasta hoy este artículo, compuesto hace tres días, de contestación a manifestaciones del Sr. Sánchez Guerra que no podían quedar sin respuesta.

que los pide, a los efectos que procedan? ¿Qué se han de llevar? Si la ley de Accidentes tiene alguna viabilidad, es por los Tribunales de justicia. Gracias a ellos, defectuosos y todo, la obra del Sr. Dato perdura.

En hora mala, al jefe del Gobierno se le ocurrió encomendar la vía gubernativa de estos asuntos a los alcaldes, gobernadores y ministro. Ya ve cómo desempeña sus funciones su compañero y colaborador de Ministerio.

¡Intervención persistente! ¡Habría mayor osadía!

Sería cosa de tomarlo a risa, si no tuviéramos presentes las circunstancias aflictivas que rodean a una desgraciada y menesterosa mujer.

Pero valga lo de la intervención persistente. ¿Hasta cuándo se ha efectuado? Y el ministro, placidamente, responde, hasta el momento en que el asunto fué de la competencia judicial.

¿De la competencia judicial? Pero ¿sabe el Sr. Sánchez Guerra cómo y cuándo nace la competencia judicial en materia de accidentes del trabajo? ¿Si no lo sabe, cómo se atreve a sostener semejante impudencia?

¿Puede el ministro, sin más ni más, pedir la intervención del juez, sin apurar antes la vía gubernativa? El ministro no ha oído en su vida hablar de la vía gubernativa, ni de sus efectos en los accidentes del trabajo.

Enhorabuena que se digan estas cosas en el Club Guerrita, en los amenos ratos de *fonjama* y *guasa verde*, como dicen en la tierra de María Santísima; pero el ministerio de la Gobernación no debe ser un centro recreativo de *chindos*, ni los trabajadores pueden consentir semejantes bromas.

Pero, ¿quién sometió el asunto a los Tribunales? ¿Fue el señor ministro? ¿Con qué facultades? ¿Con qué objeto? ¿Para que procesasen al bicho que causó la picadura? ¿Para que se sumariase al director de la Compañía ferroviaria por no evitar que los insectos vivan en los campos?

Para salir del paso, para no cumplir con la ley, para no prestar ayuda a los solicitantes, para no favorecer, como ordena el reglamento, en su art. 48, las reclamaciones de los obreros; para esto encomendó el Sr. Sánchez Guerra el asunto al Juzgado de Monforte.

Ya lo sabíamos. Sabemos también que el sumario se incoó en enero; lo que no sabemos, ni nosotros, ni el juez, ni nadie, es para lo que se inició, ni los efectos que en derecho deba producir.

Y ¿sabe el Sr. Sánchez Guerra lo que se ha conseguido? Molestar a la viuda, causarle mil perjuicios de lugar y de tiempo, dejar malparada la autoridad del juez y ocasionar una serie inabarcable de disgustos. La viuda esperaba que el juez la concediera la indemnización; los obreros ferroviarios, lo mismo. Y no hay que decir las consideraciones que han hecho respecto de aquél. ¿Tiene algo de particular que los obreros desconozcan las leyes, cuando hay un ministro encargado de aplicarlas y de velar por su cumplimiento, que las ignora en absoluto? ¿Qué ironía! Los socialistas hemos tenido que defender la actuación del juez al decirles que éste no podía acordar la indemnización sino a petición y mediante el procedimiento establecido por parte interesada.

Los socialistas sosteniendo los prestigios de un tribunal, puestos en tela de juicio por la ineptitud del hombre que ocupa el ministerio de la Gobernación!

En resumidas cuentas: después de un manejo de telegramas, de intervenciones persistentes y de actuaciones sumarias infructuosas, extemporáneas e inútiles, resulta: la ley de Accidentes, atropellada; el alcalde de Monforte, con su vara; el gobernador de Lugo, recreándose por la ribera del Miño; el ministro de la Gobernación, sentado en la voltrona, diciendo procaecidades y andaluzadas; nosotros, tachados de injustos; los ferroviarios de Vigo, mordiéndose los puños de indignación; y la viuda e hijos de la víctima, en la miseria. Todo, gracias a la persistente intervención de Sánchez Guerra.

Y a todo esto, también, el Sr. Dato, padre de la ley de Accidentes y tío carnal del Reglamento, sin tomar una medida energética, que ponga a raya las torpezas del ministro.

Y vamos a la interpelación parlamentaria, que el ministro acepta gustosísimo. Nosotros podremos tolerar, puesto que no nos cabe otro remedio, la ineptitud del Sr. Sánchez Guerra; lo que no podemos consentir es que altere caprichosamente la verdad de nuestras aseveraciones.

Ni en las palabras, ni en la intención de nuestro artículo anterior, hay concepto alguno que le autorice a suponer que se le haya anunciado interpelación de ningún género. Por lo tanto, su afirmación carece de toda realidad, si bien el atolondramiento que nuestra reclamación le ha producido sirva de atenuación del hecho de no saber lo que se dice.

Pero si debemos consignar con toda energía que si no viviéramos en España, donde no hay atropello ministerial que se castigue; si no fuéramos habitantes de un país donde los ministros lo son de la Corona y por lo tanto gozan de verdadera inmunidad; si en nuestra desgraciada nación hubiera ciudadanos, hubiera opinión pública que protestase con más fuerza cuanto más humildes fueran los perjudicados; si existiese una ley de responsabilidad ministerial, no lo dude el señor Sánchez Guerra, poco somos y poco valemos, pero nos querellaríamos contra él y ante el Tribunal de justicia le exigiríamos, no la menguada indemnización que por su culpa no ha percibido todavía la

mona Rodríguez, sino la tremenda responsabilidad por los cruentos daños morales que ha causado a tan respetable y digna mujer. Pero como vivimos en un Estado parlamentario constituido por políticos vocingleros, audaces e iletrados, tenemos que limitarnos a poner estos hechos en conocimiento: primero, de los trabajadores en general, de nuestros correligionarios, de los lectores que nos favorecen con su benevolencia, para que juzguen la conducta del funcionario a quien se le encomienda la gobernación administrativa de España; y segundo, por si el jefe del Gobierno, el Sr. Dato, se enterara de cómo se trata la legislación que constituye para él un timbre de gloria. A ver si se indigna y, presentándose una mañana en el Ministerio de la Gobernación, y a presencia de todos los periodistas, con aquella finura y atildada corrección que le distinguen, con actitud amable y benévola sonrisa, le diga a su privado: —Mira, Pepe, coge tus cosas y ¡hala!, a la calle.

Y ya continuaremos en otra ocasión.

SE JUEGA...

En Albacete.

Se juega en Albacete con descaro al monte y a la ruleta en todos los Casinos y Circulos de recreo desde el día 1.º del actual, con permiso de la Prensa local y hasta se asegura que de las autoridades. Durante la feria no se ha visto escándalo más grande; en el paseo de la misma se han visto distribuidas más de 25 mesas de pares y nones, de colores y otros juegos. Nunca se dió tal publicidad al vicio.

Extraña mucho que, transcurrida la feria, las autoridades hagan la vista gorda todavía y se siga consintiendo el juego tan descaradamente.

Desde luego, las autoridades debían intervenir y evitarlo; pero ya que éstas nada hacen por evitarlo, bueno sería que el ministro de la Gobernación diera órdenes para que cesaran inmediatamente los prohibidos.

Se nos asegura que, desde luego, a pesar de haber transcurrido la feria, se seguirá jugando; nosotros creemos que no llegará a tal extremo la desvergüenza. —C.

Por "El Socialista"

	Pesetas.
Suma anterior.....	58.536,85
Almansa.—Juventud Socialista...	15
Azuaga.—A. Moreno.....	40
Carbayón.—Recandado por la Juventud Socialista.....	10,45
Campillos.—B. Luna.....	50
Eliche.—Sociedad «El Despertar Femenino».....	5
Gula.—V. Arencibia.....	1,50
Oviedo.—Agrupación Socialista, S. Sociedad de Armeros, S.....	10
Palma de Mallorca.—F. Roca.....	2
Puerto de Santa María.—Sociedad de Tenejeros «La Reforma».....	2,50
Suma total hasta hoy.....	58.583,70

Excursión a Alcalá

Organizada por la Agrupación Femenina Socialista, que tantos éxitos está cosechando con su valiente campaña contra los tahoneros ladrones, se celebrará el próximo domingo una excursión al vecino pueblo de Alcalá de Henares, que tantos encantos naturales y artísticos encierra.

La excursión nació para dar lugar a que una Comisión de la Agrupación Femenina pudiera visitar a Dolores Rodán, la mujer que estuvo a punto de ser ejecutada por los sucesos de Benagalbón.

Acordada la excursión por la junta general, no se ha realizado antes por la campaña de actualidad relacionada con los panaderos, esperando el Comité de la Agrupación acudan gran número de familias excursionistas.

El precio del billete, ida y vuelta, es de 1,80.

Se ha adherido a esta excursión la Juventud Socialista.

Oportunamente daremos más detalles.

La protesta contra el Gobierno

Laviana.—En este pueblo se ha celebrado un gran mitin para protestar contra la conducta coercitiva del Gobierno al prohibir la celebración de estos actos, sin más finalidad que impedir a los ciudadanos el ejercicio del derecho de reunión.

El mitin fué organizado por la Agrupación Socialista y la Sección del Sindicato Minero Asturiano.

Pronunciaron discursos los compañeros José Pandiella, concejal del Ayuntamiento de esta localidad; Manuel Alvarez, por la Agrupación; Santiago Alvarez, por los agricultores; y Teodomiro Menéndez, por el Comité Socialista provincial.

Todos los oradores combatieron energicamente al Gobierno, conviniendo en que el espíritu liberal en España no tiene encarnación más que en el partido socialista, pues los llamados liberales son cómplices, con su mutismo, de los atropellos cometidos por los políticos que disfrutan del poder.

La concurrencia, que era verdaderamente enorme, aplaudió con entusiasmo a todos los oradores.

LA GUERRA

En Occidente

La escuadra inglesa ha vuelto a bombardear las obras alemanas del litoral belga, y la artillería aliada de grueso calibre emplazada en la región de Nueport contrarrestó el fuego de los cañones de costa que respondían a los buques de la flota.

En el frente occidental no ha cesado el recíproco bombardeo, logrando la artillería francesa destruir cuatro depósitos de municiones en diversos puntos y una batería alemana situada al este de Saint-Mihiel.

Al sudoeste de Peronne, los alemanes, después de haber hecho saltar tres fuertes minas, realizaron un ataque, que fué rechazado, causándose pérdidas muy numerosas.

Y entre el canal del Aisne y el Marne, otros tres ataques contra la cabeza de puente de Saigneuil fueron también rechazados por los franceses.

Cerca de Saint-Mihiel, las ametralladoras francesas derribaron a un avión alemán.

El coronel Repington analiza en *The Times* las cifras indicadas por Mr. Asquith, referentes al número de hombres que componen actualmente los efectivos ingleses.

«El total de tres millones es en globo —ha dicho—; pero sean cuales sean las reservas que puedan hacerse acerca de esenúmero, no es dudoso que cada cual, desde lord Kitchener hasta el más humilde agente del servicio de reclutamiento, ha trabajado poderosamente y que el país ha respondido de una manera espléndida al llamamiento que se le hacía.»

El coronel Repington, basándose en los detalles que diera el jefe del Gobierno y sobre las otras cifras ya publicadas, dice que el total neto de hombres disponibles es solamente de 2.300.000, descontados los enfermos.

Italianos y austriacos.

Los partes oficiales de Roma dan cuenta de las siguientes operaciones en las fronteras del sudeste austriaco.

En la zona de Arsiero, los austriacos han atacado infructuosamente las posiciones italianas del monte Boston y Cetena Piorenin, e intentaron en vano incendiar el bosque de Varagna.

Los italianos atacaron y dispersaron a las fuerzas austriacas del monte Valpiana, en el valle de Brenta.

Otros destacamentos destruyeron algunos refugios austriacos en el campo de Fosernica, valle del Vanoi.

En la zona de Plezzo, terminadas las obras de defensa en las posiciones recientemente conquistadas, volvieron a reanudar los italianos la ofensiva a lo largo de todo el frente, logrando aproximarse a las fortísimas posiciones austriacas, en las que abrieron grandes brechas.

En el monte Javorceck obligaron a los austriacos a desalojar algunas trincheras e hicieron volar el observatorio y dos blocaos, cogiendo unos 50 prisioneros, entre ellos dos oficiales.

En el Carso, los austriacos habían conseguido mantenerse atrincherados en un bosque en la zona del monte San Michele. Los italianos, mediante un ataque de sorpresa, ocuparon dicho bosque, a pesar de la viva resistencia de aquéllos y de sus repetidos y violentos contraataques.

Las dirigibles han hecho una incursión sobre el campo de aviación austriaco de Aisovizza, lanzando 40 bombas y bombardeando también el viaducto del ferrocarril de Nabresina.

Los dirigibles volvieron incólumes a su base.

Los aviones austriacos han lanzado de nuevo algunas bombas sobre Udine, Como y Asiago, no causando daño ninguno a las obras de carácter militar.

El parte de Viena se limita a decir, como siempre, que fueron rechazados cuantos ataques emprendieron los italianos en diversos puntos del frente, y en especial contra las posiciones austriacas del monte Javorceck.

En Rusia.

Los últimos informes oficiales de Petrogrado comunican que en la región de Wilna continúa la batalla con gran violencia y que los alemanes hacen esfuerzos tremendos para envolver a los rusos y cortarles la retirada, sin reparar en las pérdidas enormes causadas por la resistencia moscovita; ante las alambradas rusas se amontonan los cadáveres de los alemanes, pero, no obstante, éstos han conseguido algún avance, aunque no lograrán el coto que pretenden.

Con referencia a las operaciones en el sector central, en los pantanos del Pripet, el parte ruso dice que las fuerzas del general Ivanoff han infligido una grave derrota a los austroalemanes, obligándoles a retirarse desordenadamente en un frente de 60 millas, entre Kovel y Rowno.

Y en el sector meridional, en la Volinia y en la Galitzia, continúa con éxito la ofensiva rusa, especialmente al sur de Tsumana, donde han quedado en poder de los moscovitas unos 2.000 prisioneros y numerosas ametralladoras.

Por último, un radiograma alemán de la madrugada comunica que los alemanes han ocupado Wilna, en el sector norte del frente, y afirma que no ha cambiado la situación en la región del Pripet ni en el sector meridional.

Noticias varias.

Un despacho de Londres dice que el ministro de Bulgaria en aquella capital

ha declarado no tener noticia alguna acerca de la firma del Tratado turco-bélgico, pero tampoco ha habido tiempo para ello.

Sin embargo, los pronósticos acerca de la actitud del Gobierno búlgaro no son, generalmente, favorables a los aliados, y dícese que Bulgaria, después de haber explotado su neutralidad con Turquía, comienza a negociar con los imperios centrales sobre su intervención en la guerra al lado de ellos.

De Algeciras telegrafían que circula con insistencia el rumor de haber sido echado a pique por los torpederos ingleses, entre Ceuta y Melilla, el submarino alemán que maniobraba en el Mediterráneo.

Homenaje a Pi y Margall

Tiros y sablazos.

Ayer se verificó en Barcelona el acto de colocar la primera piedra del monumento a Pi y Margall.

Asistió el Ayuntamiento y 66 banderas con representaciones de otros Centros republicanos.

La Liga sólo tenía una bandera. Se pronunciaron varios discursos.

Terminado el acto, y en el desfile, la Asociación de Dependientes de Comercio marchó detrás de su bandera y cantando *Los Segadores*.

Un grupo de radicales del distrito 5.º, que también iba con sus banderas, empezó a cantar *La Marsellesa*, y al llegar frente a la calle de Provenza se oyeron algunos disparos, que originaron gran alarma, confusión y carreras.

Los grupos, con sus banderas, siguieron cantando, y de nuevo volvieron a oírse disparos, que reprodujeron la alarma.

Unos y otros llegaron a las manos y se repartieron unos cuantos palos.

Acudió una pareja de guardias de Seguridad, a caballo, que repartió algunos mandobles.

Los dos grupos, alrededor de sus respectivas banderas, se rehicieron junto a la calle de Aragón.

Parece que los radicales querían apoderarse de la bandera de los dependientes.

Estos daban vivas a Cataluña y los otros a España.

Allí se repitieron los disparos.

Acudieron dos parejas a caballo y se dispersaron los grupos.

La bandera de los dependientes fué depositada en un portal.

La policía detuvo a dos sujetos acusados de haber hecho disparos.

Otros dos resultaron heridos: uno en la cabeza, de un garrotazo, y otro en un mano.

Fueron curados en una farmacia inmediata.

En el paseo quedaron algunos grupos comentando lo ocurrido.

La cuestión del pan

Un donativo.

La Sociedad de Broncistas, de Madrid, ha donado a la Agrupación Femenina Socialista la cantidad de 10 pesetas para ayuda de los gastos de la campaña contra los tahoneros.

Por nuestro conducto da las gracias la Agrupación Femenina a la Sociedad de Broncistas por su generosa actitud.

Denuncias de hoy.

La tahona de Puerta de Moros, número 11, fué denunciada por faltar 120 gramos en un kilogramo de pan.

Despacho de pan de la calle del Humilladero, núm. 2, en medio kilogramo faltaban 80 gramos.

Despacho de pan de la calle del Humilladero, núm. 21, en medio kilogramo faltaban 130 gramos.

En la misma calle, y en el núm. 29, en medio kilogramo faltaban 100 gramos.

Han sido denunciadas también, por exceder pan con faltas mayores de 150 gramos en kilo las tahonas de la calle de San Joaquín, núm. 7, y Santa Brígida, 6.

En el Juzgado de la Latina.

Todos los juicios que debieron celebrarse en este Juzgado el sábado último fueron suspendidos después de hacer esperar a las personas que eran parte en dichas causas.

Hoy, lunes, ha sucedido algo peor en el mismo Juzgado. Habían concurrido buen número de personas, algunas llegadas del extrarradio, y después de hacerlas esperar hasta las doce de la mañana, se las anunció que, por no concurrir el juez, no podía celebrarse ningún juicio.

Todos los llamados a concurrir a dichos juicios, por medio de una cédula donde se amenaza con multa la falta de comparecencia, hacían sabrosos comentarios sobre este nuevo procedimiento que parecía tender a cansar con idas y venidas a las valientes mujeres que denuncian los latrocinios de los panaderos. Algunas se preguntaban por qué la ley hace distinción castigando a las personas que se citan, si dejan de concurrir, y no castigando al juez por no cumplir su obligación, por lo cual cobra del pueblo un buen sueldo.

Un ejemplo.

Ayer se presentó una Comisión de vecinos pobres al alcalde de Dosbarrios (Toledo). D. Pedro Muñoz, en demanda de que intercediera para conseguir la rebaja en el precio del pan, alegando que de 15,25 y 15,50 la fanega de trigo, había descendido a 13,50 y 12,75 pesetas, y aquella autoridad, con la diligencia y

premura de las circunstancias, y para evitar un conflicto local, convocó inmediatamente al Ayuntamiento, acordando que se rebajara el precio del artículo de 35 céntimos a 33 los 920 gramos (dos libras), comunicándose acto seguido a los tahoneros, que se mostraron conformes con lo acordado.

Esos plausibles rasgos de energía son los que agradecen los administrados, y evitan perturbaciones en los pueblos.

El reo de Calceña

¿No hay clemencia?

Hoy manifestó el jefe del Gobierno que en su despacho con el del Estado le había manifestado que, por las circunstancias que concurren en el delito cometido por el reo de Calceña, el Gobierno no podía aconsejar la concesión de su indulto.

Hoy entrará en capilla el reo, y mañana se cumplirá el terrible fallo de la justicia.

El diputado D. Leopoldo Romeo acompañó esta mañana al defensor del reo, que visitó nuevamente al presidente del Consejo, para solicitar el indulto de su defendido. El presidente opuso la negativa del Gabinete a esta humana pretensión.

En Zaragoza se habrá celebrado hoy una manifestación popular en solicitud de que no se prive de la vida a este desgraciado.

LA POLITICA

Mañana, a las diez, se reunirá el Gobierno en Consejo, bajo la presidencia de D. Alfonso. Este regresará pasado mañana a San Sebastián.

Con el ministro de la Gobernación conferenciaron esta mañana varios candidatos a concejal y algunos gobernadores de provincias, que han venido a recibir instrucciones para las elecciones.

El presidente del Consejo manifestó hoy que dentro de poco días se anunciará el concurso de arriendo del teatro F.éal.

Se ha modificado el pliego de condiciones, exigiéndose mayores garantías al empresario, permitiéndole, en cambio, que disponga de las localidades que antes se reservaban al ministerio de Instrucción pública, a cuya disposición no quedarán más que el palco regio, el de su séquito y el de los ministros.

Como es seguro que con este pliego de condiciones, publicado en esta fecha, no habrá concursantes, tendremos al Estado de empresario.

Que es lo que se pretende.

Nuevamente ha negado el presidente que navegen en aguas españolas submarinos alemanes.

Un periodista preguntó hoy a Dato sobre el criterio del Gobierno acerca de las prohibiciones de actos autorizados por la ley en Barcelona.

Contestó el presidente que las palabras del gobernador de Barcelona que motivaban la pregunta se referían, indudablemente, a aquellos actos en que pueda sospecharse den lugar a perturbaciones del orden público.

Es decir, una sospecha de un delegado del Gobierno basta para borrar los derechos constitucionales.

Es una teoría que no repudiarán los partidarios de D. Jaime.

El ministro de Hacienda rectificó hoy la afirmación de un periódico según la cual estaba dispuesto a dimitir.

Era natural. Este verbo no le conjugaban sus ministros.

Por el contrario, Bugallal está desconfiado que las Cortes—esto tampoco lo creamos—reanuden las sesiones, para defender su gestión económica.

Negó también que fuera cierta la noticia de que no disponía de dinero el Tesoro.

La creta corriente de éste, a fines de agosto, era favorable, y había dinero suficiente para satisfacer todas las atenciones, no siendo, por consiguiente, acreedores del Banco de España.

Han tomado posesión de sus cargos los gobernadores de Huelva, Gerona, Santander y Huesca.

En la semana última se pidieron por el público al Banco de España obligaciones del Tesoro en cantidad de 4.008.500 pesetas.

Quedan para colocar de la última emisión 86.086.000 pesetas.

Noticias diversas

Expedición de moneda falsa.

En Toledo ha sido detenida una expedición que había sido designada como de calzado, y que resultó ser de moneda falsa, por valor de 1.195 pesetas.

Suicidio en una cárcel.

En Barcelona, el recluso de la cárcel celular José Mulep, que había intentado varias veces suicidarse, se arrojó ayer desde la galería del piso segundo.

Su estado es gravísimo.

Un crimen.

En Hinojosa del Valle cuestionaban Tomás Vázquez y Pedro Donaire.

Un hijo del primero, creyendo que de la cuestión podía derivarse perjuicio para su padre, disparó un tiro de revólver sobre el segundo, matándolo.

Consecuencias de un baile.

En Mondéjar (Guadalajara), a consecuencia de una rifa en un baile, fueron detenidos dos mozos.

Otros doscientos se amotinaron, libertando a los detenidos.

Con este motivo se ha reconcentrado la guardia civil.

Del Ayuntamiento

El Sr. Prado y Palacio realizó ayer una visita de inspección a la Necrópolis. Le acompañaban González Prieto, Mora, Marcos y Ruano. La visita fué muy grata. Las obras han adelantado más de lo que parecía. Queda todavía mucho que hacer. Lo primero que se llevará a efecto es el hacer desaparecer el antagonismo entre el personal técnico del Ayuntamiento y el que tiene el contratista. Como resultado de la visita, tomará varios acuerdos la Corporación. Parece ser que se propone el alcalde realizar la explotación de lo terminado, para con lo que produzca seguir la obra de lo demás.

Acompañado después de García Cortés y otros concejales estubo en Alcalá, visitando el Asilo de niñas de la Paloma y los locales necesarios para establecer un Asilo de niños para poder recoger a todos los golfos de Madrid, evitándose así el vergonzoso espectáculo que se da en Madrid todos los inviernos. Se calculan las obras en unas 40.000 pesetas.

También se estudia por la Alcaldía presidencia con la Dirección técnica del Laboratorio un medio más higiénico de transportar los cadáveres a los cementerios, sobre todo al del Este. Se dan numerosos casos en el verano de atravesar todo el centro de Madrid enteros, cuyos cadáveres, descompuestos, hechos líquido, van regando e infectando todos los sitios. Con esto hay que acabar.

El Ayuntamiento, amparándose en las leyes, ha solicitado por oficio del Juzgado le declare con derecho a recibir los 17.000 duros que ha dejado al morir la anciana de la calle de Embajadores. Con dicho dinero, como es forzoso gastarlo en algo de Beneficencia en la demarcación donde falleció el propietario, se dará un gran impulso al grupo de escuelas de Embajadores.

EXTRANJERO

En el Polo.

Según despachos de Alaska, la expedición polar de Stephenson ha obtenido resultados mucho mayores de lo que se esperaba. El explorador ha descubierto algunos territorios al sureste de la tierra de Peary. En este momento se halla en Bansland y se prepara para continuar su exploración hacia el Oeste y asegurarse de la extensión de la nueva tierra descubierta. No tenía noticias de la declaración de guerra.

Los ciegos vendedores de décimos

Algunos periódicos han publicado una carta de la Sociedad de Expendedores ambulantes de décimos de la Lotería Nacional, con el título de «Aviso a los incautos», en la que se previene al público contra los expendedores de décimos de Lotería que no vayan provistos de un distintivo que la citada Sociedad proporcione. Ayer nos visitó una Comisión de ciegos para protestar contra aquella carta y defender su derecho a ganarse la vida expendiendo décimos sin necesidad de llevar distintivo ninguno.

En efecto, tienen razón estos desgraciados, y no debe hacer caso el público de excitaciones que tienden a hacer daño precisamente a seres que merecen la consideración y el respeto de todos los que abriguen sentimientos humanitarios. La Sociedad que hacía la excitación, digámoslo previamente, no es de las domiciliadas en la Casa del Pueblo nuestra, la Casa de las verdaderas Sociedades obreras.

Según nos dijeron nuestros visitantes, esta Sociedad no pudo legalizar su reglamento porque se tropezó con un artículo de la ley de Loterías, inspirado en un espíritu filantrópico, y que concede a los ciegos la venta callejera de los décimos. Entonces lograron convencer a cuatro o cinco ciegos, detrás de los cuales se escondían los demás asociados que tienen vista para que les sirvan de pantalla, y así lograron legalizar su constitución.

Ahora, por lo que se ve, aspiran a hacer un boicot contra todos los expendedores que no estén en el seno de la Sociedad. ¡Un boicot contra los ciegos! Conoce mos los procedimientos que, en la lucha del trabajo se ven obligadas a emplear las Sociedades. Pero aun cuando concediéramos a esa Sociedad, que reside en la Casa del Pueblo radical, sitio tan poco adecuado para una organización proletaria que proceda rectamente, tal carácter nunca podría mos admitir un género de lucha de esa especie.

Las Sociedades, en ciertos momentos, tienen que luchar, por inposiciones dolorosas de la realidad, contra sus mismos compañeros de oficio, que, al no estar dentro de las mismas, les ocasionan un perjuicio evidente. Pero esto se refiere a enemigos que estén en posesión de todas sus facultades físicas, que puedan defenderse. Pero nunca hemos sabido que se declarara la guerra a hombres privados de la vista, a hombres inutilizados para vivir de otra manera que de la expendición ambulante o de la caridad ajena.

La actitud de esa Sociedad, pues, no es de las más correctas. Y no le queremos aplicar otro calificativo más duro, ni entrar en apreciaciones más detenidas sobre su modo de proceder, porque, después de todo, se trata de obreros también, que si hoy siguen un camino extraviado, pueden más adelante reconocer su equivocación y ser nuestros compañeros en la lucha social. Lo que sí hemos de hacer es recomendar a quienes nos lean que no se dejen llevar incautamente por indicaciones de tendencia tan poco recomendable, y tengan siempre un sentimiento de noble piedad, aunque no lleven chapa, para esos desgraciados desheredados del bien más precioso de la existencia: de la luz del sol.

LABOR CULTURAL

Educando a la mujer

El Centro antiflamenguista cultural, de Alicante nos remite un ejemplar de un sexto manifiesto, dirigido a la mujer alicantina, en el que combate la afición al toro y excita el amor a la cultura y al civismo. He aquí un párrafo de este manifiesto, que da idea de su estilo y de su tendencia: « Vosotras desempeñáis el papel más sagrado del mundo, el de madres. En vez de enseñar a vuestros hijos qué torero es el más guapo y valiente, enseñadles que viven en una patria desquiciada, pobre y enferma. Enseñadles a ver en cada español un hermano. Enseñadles a respetar a la mujer y a defenderla. Enseñadles a admirar las hermosas obras de arte que el genio del hombre ha concebido. Enseñadles a leer claro en el gran libro, siempre abierto, de la Naturaleza. Enseñadles a amar la libertad, a batirse por ella, y a morir por ella. Enseñadles a odiar a sus verdugos, a sus tiranos, a los malos pastores. »

Ya en la Prensa hemos insinuado alguna cosa. Pero, a fin de que tenga verdadera consistencia nuestra obra—que, desde luego, la tendrá—, creemos es necesario, y puesto que aquí hay grandes legiones de obreros retraídos de las Sociedades, decíselo un día y otro día, para que la opinión sea unánime en apreciar las ventajas que podemos obtener, estando, si no todos, cuando menos, una inmensa mayoría, organizados y dispuestos en todo momento a velar por los intereses de nuestra Sociedad. Ya hay nombrada una Comisión especial del seno de la Federación, encargada de la confección de un reglamento, por el cual se registrarán todas las Secciones mineras de Vizcaya, que entonces serán, cumpliendo el acuerdo del último Congreso, una sola Sección, en la cual tendrán sus federados asistencia médica-farmacéutica, socorro cierto número de días al año, por paro forzoso, para que las familias no se vean en la miseria, como hoy ocurre, por no tener los obreros tomadas estas precauciones con anterioridad. Queremos implantar en esta Vizcaya minera la base múltiple, que en otras partes tan buenos y excelentes resultados está ya dando. Digo más arriba que nuestra idea no fracasará, porque aun cuando seamos pocos hoy, como tendrá ocasión de ver el que lea nuestros modestos trabajos, trataremos de extremar nuestras medidas, aunque para ello hayamos de imponernos algún sacrificio, teniendo la completa seguridad que, una vez adquiridos esos «intereses creados» dentro de la colectividad, serán una base o estímulo de fundamento verdad, para que los que pertenecían a las Sociedades no se den de baja en ellas. ¡La base múltiple! ¡Qué de mejoras podría proporcionarte a ti, obrero de la mina, si te organizaras! Cito sólo enfermedad y paro forzoso. No nos atrevemos a extendernos con más amplitud porque, como decimos, somos pocos; pero sí en vez de ser los que somos fuéramos una quinta parte más, como no habíamos de hacer que alcanzase a los que sufrieran prisión por la causa, a los inválidos y a muchas más necesidades que hay en la vida? Nuestras dolencias todas tenemos que ser nosotros, es nuestra poderosa unión, quien ha de tratar de aminorarlas. Fijense los trabajadores en los datos que, libre de toda máscara, va a publicar la Federación Provincial, y verá cómo con el reducido número que hoy hay organizados se pueden acometer pocas empresas. Para que puedan compenetrarse bien, porque a nosotros no nos va a doler el decírselo tal como es, compren EL SOCIALISTA donde van a publicarse. Verán cómo no les engañamos. Nuestra acción es ayudar a los que luchan por su emancipación, a los que sufren, y por no estar todos organizados, no se hace. Obrero de Vizcaya: viendo que tú, que aisladamente sufres, estando organizado, parte de ese sufrimiento acabarías. ¿Vas a ser tan insensato, tan ingrato, tan traidor a ti mismo, que no vas a hacer algo por tus semejantes, para que ellos, en reciprocidad, hagan algo por ti? Creemos que no, abrigamos la esperanza de que ahora, con esta reforma de reconstitución interior en la organización de la clase obrera minera, has de decir: «Yo quiero también formar parte de la Sociedad de mi oficio, y no quiero que

Partido Socialista.

Agrupación de Sotroñido.

En la asamblea general celebrada el día 15 por esta Agrupación, para tratar de las próximas elecciones de concejales, se tomaron los acuerdos siguientes: 1.º Ir solos a la lucha, sin alianza con ningún otro partido político. 2.º Nombrar candidatos por el distrito de Sotroñido-Blimea a los compañeros Marcelino García y Eugenio Iglesias. 3.º Nomenclamiento de una Comisión que, en unión de otras que nombren las Juventudes Socialistas de la circunscripción, formen el Comité electoral y realicen todos los trabajos preliminares. Obreros de Blimea: De vosotros depende que al Ayuntamiento vayan compañeros que lleven nuestro criterio, para que no se haga nada sin nuestra fiscalización, ni en contra nuestra, como por desgracia sucede ahora. Ejemplos sobrados debéis tener ya de que no hace falta llevar nuestra voz donde están nuestros intereses.—José Calleja.

Agrupación Socialista Madrileña. A los afiliados tipógrafos y simpatizantes socialistas de esta profesión, se les convoca para el próximo miércoles, día 22, a las nueve y media de la noche, en la Secretaría núm. 48 de la Casa del Pueblo, a fin de tratar asuntos importantes para nuestras ideas.

Todo socialista tiene el deber de procurar que el diario de su Partido sea leído por el mayor número de trabajadores.

Las rentas del obrero

Un albañil muerto.

En la Casa de Socorro de la Latina fué asistido esta mañana un albañil llamado Benigno Metzana, de cincuenta y seis años, que trabajando en la obra de la calle de Tabernillas, esquina a la de San Francisco, tuvo la desgracia de caerse desde el andamio, causándose horrosas heridas. Avisado el Juzgado de guardia, se personó éste inmediatamente en dicho establecimiento, no pudiendo tomar declaración al herido por hallarse en el período agónico. Segundos después falleció el desgraciado obrero, cuyo cadáver fué trasladado al Depósito judicial. El accidente ocurrió al colocar un márdador en la citada obra. Otros accidentes. En la posada de la Estrella una mula dió una coz al mozo Angel Castellano, de diez y ocho años, que tuvo que ser curado de una herida de importancia en la pierna derecha. —Eduardo Revisolto, que descargaba en la calle del Duque de Alba un carro, le cayó encima una sera llena de carbón. Eduardo cayó al suelo y se causó lesiones en diversas partes del cuerpo. —En la calle de Serrano se cayó de la mula que montaba el jornalero Antonio Barreno Ruiz, que se fracturó el hombro derecho. —Mariano Rivas se produjo una extensa herida en la mano y muñeca derechas, trabajando en un taller de zapatero en la calle de Valencia.

A los mineros de Vizcaya

Solicitadas que han sido las columnas de EL SOCIALISTA por la Federación provincial minera para dar a conocer a todos los trabajadores el movimiento obrero minero actual en esta provincia, nos proponemos desde hoy, una vez que nos han sido concedidas, empezar a publicar una serie de artículos, en los cuales daremos a conocer, lo más exactamente posible, cuántos obreros trabajan en cada mina, total en cada localidad y número de los que pertenecen a las Sociedades de resistencia, promedio de los salarios que ganan y examinar detenidamente la difícil situación por que atraviesa esta sufrida clase, debido a la elevación de los artículos alimenticios con motivo de la conflagración europea. Antes de ir más adelante, quiero hacer constar, en nombre de la Federación provincial de mineros, la cual tengo el honor de presidir, así como en nombre también de todos los obreros federados de Vizcaya, nuestro más profundo agradecimiento al único diario con que en España cuentan los socialistas, el cual, a pesar de lo reducido de su tamaño, jamás ha negado sus columnas para dar hospitalidad a las justas aspiraciones del proletariado. Después de estos momentos, signos de afecto y gratitud, pasemos a examinar en nuestro primer trabajo qué fines persiga la Federación al haber adoptado esta resolución, para que todo minero, a ser posible, se entere de nuestros propósitos, con el fin de que, reflexionando el fin de que hecho esto, sobre nuestros estudios, se decida a ingresar en las Sociedades, si es que de veras siente ansias de mejoramiento. Ya en la Prensa hemos insinuado alguna cosa. Pero, a fin de que tenga verdadera consistencia nuestra obra—que, desde luego, la tendrá—, creemos es necesario, y puesto que aquí hay grandes legiones de obreros retraídos de las Sociedades, decíselo un día y otro día, para que la opinión sea unánime en apreciar las ventajas que podemos obtener, estando, si no todos, cuando menos, una inmensa mayoría, organizados y dispuestos en todo momento a velar por los intereses de nuestra Sociedad. Ya hay nombrada una Comisión especial del seno de la Federación, encargada de la confección de un reglamento, por el cual se registrarán todas las Secciones mineras de Vizcaya, que entonces serán, cumpliendo el acuerdo del último Congreso, una sola Sección, en la cual tendrán sus federados asistencia médica-farmacéutica, socorro cierto número de días al año, por paro forzoso, para que las familias no se vean en la miseria, como hoy ocurre, por no tener los obreros tomadas estas precauciones con anterioridad. Queremos implantar en esta Vizcaya minera la base múltiple, que en otras partes tan buenos y excelentes resultados está ya dando. Digo más arriba que nuestra idea no fracasará, porque aun cuando seamos pocos hoy, como tendrá ocasión de ver el que lea nuestros modestos trabajos, trataremos de extremar nuestras medidas, aunque para ello hayamos de imponernos algún sacrificio, teniendo la completa seguridad que, una vez adquiridos esos «intereses creados» dentro de la colectividad, serán una base o estímulo de fundamento verdad, para que los que pertenecían a las Sociedades no se den de baja en ellas. ¡La base múltiple! ¡Qué de mejoras podría proporcionarte a ti, obrero de la mina, si te organizaras! Cito sólo enfermedad y paro forzoso. No nos atrevemos a extendernos con más amplitud porque, como decimos, somos pocos; pero sí en vez de ser los que somos fuéramos una quinta parte más, como no habíamos de hacer que alcanzase a los que sufrieran prisión por la causa, a los inválidos y a muchas más necesidades que hay en la vida? Nuestras dolencias todas tenemos que ser nosotros, es nuestra poderosa unión, quien ha de tratar de aminorarlas. Fijense los trabajadores en los datos que, libre de toda máscara, va a publicar la Federación Provincial, y verá cómo con el reducido número que hoy hay organizados se pueden acometer pocas empresas. Para que puedan compenetrarse bien, porque a nosotros no nos va a doler el decírselo tal como es, compren EL SOCIALISTA donde van a publicarse. Verán cómo no les engañamos. Nuestra acción es ayudar a los que luchan por su emancipación, a los que sufren, y por no estar todos organizados, no se hace. Obrero de Vizcaya: viendo que tú, que aisladamente sufres, estando organizado, parte de ese sufrimiento acabarías. ¿Vas a ser tan insensato, tan ingrato, tan traidor a ti mismo, que no vas a hacer algo por tus semejantes, para que ellos, en reciprocidad, hagan algo por ti? Creemos que no, abrigamos la esperanza de que ahora, con esta reforma de reconstitución interior en la organización de la clase obrera minera, has de decir: «Yo quiero también formar parte de la Sociedad de mi oficio, y no quiero que

sobre mí pese más la responsabilidad de todo cuanto nos está ocurriendo de malo. Constantino TURIEL, Presidente de la Federación de Obreros Mineros.

Notas asturianas

En las minas de Aller.—Empiezan las persecuciones. Bilmea.—Cuando se habla de Aller todos entenderán ya que es del feudo de Comillas, donde el obrero que piensa en mejorar su triste situación de esclavo, pensando en la organización, es perseguido como un animal y sitiado por hambre. Hace unos ocho días, en un viaje que hice a dicho feudo, saqué la impresión de que Aller sería conquistado para el Socialismo, y no tardando mucho, serían perseguidos los más caracterizados, empleando para eso los medios más rasteiros, como en 1911. En una entrevista que el día 14 volví a tener con aquellos camaradas supe que un grupo de los mejores luchadores había sido despedido, aunque otra cosa digan los contratistas. Además de las minas del seráfico marcado, existen otros grupos mineros propiedad de los Velascos, de Gijón, y otro del Sr. Tartier, en los que no se persigue tan descaradamente, pero que se avienen a los caprichos de Comillas. En dichos grupos es donde trabajan los compañeros que al frente de la organización están y que son los que hoy se encuentran sin trabajo. Alegaron los contratistas de estos grupos que no tenían puntos para ellos, cosa que aunque así fuera, no encubre la mala intención, pues se debiera haber respetado la antigüedad, y no se ha hecho. La persecución indigna, la guerra baja y enconada a la organización naciente, está a la vista. Pero como en los obreros conscientes de Aller hay espíritu de clase y entusiasmo, no será de extrañar que surja, cuando no se espere acaso, la lucha abierta, lucha que será de las más rudas y extensas que el proletariado de Asturias ha librado.—José Calleja.

Cooperativa Socialista Madrileña

CONVOCATORIA Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria, para reformar su reglamento, los días 27 y 28 del actual, a las diez de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2. Nota. Los proyectos de reglamento se pueden recoger en los despachos de la Cooperativa, a partir del día 20. CONCURSO Se abre un concurso para proveer una plaza de encargado de la Sección café, con el sueldo de cuatro pesetas y la comida correspondiente a sus horas de servicio, que serán diez, aproximadamente. Los concursantes se sujetarán a las siguientes bases: 1.ª Tener más de veinticinco años de edad. 2.ª Pertenecer a una Sociedad de las que integran la Casa del Pueblo. 3.ª Demostrar ante el Consejo conocimientos prácticos de lectura, escritura y las cuatro reglas de Aritmética. Nota. Entre los concursantes serán preferidos los accionistas que lo sean con anterioridad a este concurso, y entre éstos, los socialistas. Otra. Los pliegos pueden presentarse hasta el día 30 de septiembre, a las nueve y media de la noche, en las oficinas de la Cooperativa, Libertad, 26.—El Consejo de Administración.

La Casa del Pueblo de Madrid

Reuniones para mañana.—En el salón pequeño: A las diez de la noche, Sociedad de Peluqueros barberos.

SUCESOS

Un incendio.—Un violento incendio destruyó un amplio barracón destinado a guardar el material que se emplea en el nuevo edificio para tranvías en la calle de Magallanes. Las pérdidas son grandes. Desgracias.—El niño Guillermo León, domiciliado en la calle de Goya, 75, bebió petróleo, sufriendo una intoxicación de pronóstico reservado. —Jugando con otros niños, y durante la ausencia de su madre, se cayó en el patio de la posada de la Cava Baja, número 28, la niña de tres años Carmen García Viera. La spractaron en la Casa de Socorro la grave fractura completa del fémur izquierdo. —El niño de trece años Florindo Pérez Rodríguez, habitante en la carretera de Aragón, núm. 7, fué a la casa núm. 45 de la calle de Santa Isabel y tuvo la mala ocurrencia de subirse a la barandilla de la escalera. Cayó al portal por el hueco, causando-se la luxación del brazo izquierdo y contusiones y erosiones en todo el cuerpo. Su estado no es, afortunadamente, grave.

Reclamaciones y huelgas

Gijón.—Nada de particular ha ocurrido durante días atrás en lo que respecta a las huelgas de los obreros de los muelles y los metalúrgicos. «La Unión Marítima», considerando que el esfuerzo que venía haciendo con mantener a sus federados en huelga por solidaridad hacia los de «La Cantábrica», y que éstos no ponían de su parte todo lo que era necesario para el éxito de la lucha, ha decidido dar ésta por terminada. Para ello convocó a todas las directivas de las Sociedades de resistencia de la localidad, dándolas cuenta de su decisión, que fué aprobada por los representantes que asistían, excepto por los de «La Cantábrica».

El planteamiento de la huelga, su desarrollo y el desenlace que ha de tener, nos dará materia para un artículo, que haremos cuando esto quede definitivamente solucionado, concretándonos por hoy a dar la noticia que queda transcrita. —La de moledadores sigue exactamente igual que el primer día, con la sola diferencia de que en la Prensa local vienen los patronos publicando notas oficiosas, que tienden, claro está, a desorientar a los huelguistas. A este propósito, creo que la Comisión de huelga se retrasa en sus rectificaciones, cosa ésta que contribuye a que los sofismas de los patronos vayan creando ambiente en la opinión, y ésta se ponga de su lado, con grave perjuicio de los que luchan por su mejoramiento. El señor gobernador sigue tan fresco, sin que haya hecho más gestiones que la que hemos comunicado ya a los lectores de EL SOCIALISTA. —De un atentado al derecho de asociación tenemos que dar cuenta hoy. En una cantera sita en Abofo (Carreño), propiedad de D. Alberto Pagnet, trabajaban nueve obreros, que debido a los trabajos realizados por varios compañeros de la Sociedad «El 1.º de mayo», habían decidido organizarse en una entidad recientemente constituida titulada «La Defensa del Obrero». El capataz del Sr. Pagnet, que sabe lo que nosotros decimos de sus colegas cuando obran como él—lee EL SOCIALISTA diariamente—, y deseando, sin duda, popularizarse, dijo a sus subordinados que si se organizaban serían despedidos, como así lo hizo, estando, por lo tanto, sin trabajo desde el jueves 16. En el asunto toma parte la Sociedad «El Primero de Mayo», habiendo publicado una nota oficiosa en la Prensa local haciendo constar su protesta por tamaña arbitrariedad, y confiando en que el propietario de la cantera haga rectificar a su capataz y llame de nuevo a los obreros al trabajo. —Después de hecha la anterior información, se reunió la Sociedad «La Cantábrica», acordando persistir en la lucha, a pesar de que «La Unión Marítima» haya acordado darla por solucionada. Tienen el propósito de luchar hasta llegar al triunfo. Como los patronos salen en busca de esquirolos por las afueras de la población, los huelguistas nombrarán Comisiones volantes para disuadir a los que vengan a traicionarlos, razonándoles el perjuicio que les irrojan con su conducta. Se discutieron varios asuntos, que se sancionarán en su día por los elementos aliados e interesados en el conflicto.—Llorcari. (NOTICIAS OFICIALES)

En Tarragona continúa la huelga de carpinteros, habiendo fracasado las negociaciones que los obreros seguían con los patronos. —La Sociedad de Cerrajeros de Mondragón, San Sebastián, ha dado por terminada la huelga. —De Ciudad Real comunica el gobernador que en Puertollano se ha celebrado un mitin, organizado por los obreros en huelga de la mina «San Francisco».

Los escándalos de Almería

La agitación contra Cervantes. Almería.—Anoche se repitió la concurrida contra el ingeniero acusado de defraudación, Sr. Cervantes. Toda la población, en azotes, calles y paseos, se manifestó contra el odiado cáctique.—El Pueblo.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las seis (especial, 4 precios especiales). El milagro de San Antonio y Los intereses creados.—A las nueve y tres cuartos, El negocio... es el negocio ZARZUELA.—A las seis y media (vermunt), Clavito y La Garra.—A las diez, Clavito y La Garra. COMICO.—A las diez y media (doble). La playa de moda, Los chicos de la escuela y La real gana. APOLO.—(Beneficio de los Sres. Arniches y Millán, autores de El chico de las Peñuelas).—A las seis (sencillo). El entierro de la sardina.—A las siete y cuarto (sencillo). La golfemia.—A las diez y media (sencillo). El día de la Africana.—A las once y tres cuartos, sencilla). El chico de las Peñuelas o no hay mal como el de la envidia.

Robustecer las Agrupaciones Socialistas existentes y crearlas en los pueblos donde no las haya, es uno de los primeros deberes de los afiliados al Partido Socialista.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (martes).

- A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 ptas.
- A las seis.—Ragout a la francesa 0,50

CARROSERIA COOPERATIVA

DE LOS

Cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, 6.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría: 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 5 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Gerona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3. tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones anti-difterias, hipodérmicas y subcutáneas, etc. —Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Fanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

GRAN CASA DE HUÉSPEDES

FÉLIX DE LA RIVA

Habitaciones exteriores.—Servicio esmerado. Precios módicos.

Calle del Prado, núms. 16 y 18, segundo, izquierda

Cooperativa Socialista Vizeña.

Exactitud en el peso. Calidad excelente.

Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, aparatos de gatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.—Uzurruatía, 38.

Alameda San Mamés, 12.—BILBAO



De venta en las Cooperativas Socialistas.

TALLERES DE REPARACION DE LIMAS Y ESCOPIAS

VUELTA, GIL Y LLANEZA

Precios económicos.—Tarifas gratis. BRAVO MURILLO, 85.—MADRID

Tarjetas postales.

Colección de retratos de socialistas conocidos.

Pablo Iglesias. Augusto Bebel. Jaime Vera. Julio Guesde. A. García Quejido. Enrique Ferri. José Mesa Llopart. Emilio Vandervelde. Matías G. Latorre. Victor Adler. Francisco Diego.

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

GRAN BAZAR

Zacarías Mandado.

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPO, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSES, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA :

==== Novedad ====

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

==== Buen resultado ====

COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAS, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PARAGUAS Y SOMBRILLAS

==== Economía ====

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos.

Melid.—Ganarás el pan... (cuento).!

— Aventuras de un niño déspota (ídem).

— Juan Soldado (ídem).

— El pobre Pepín (ídem).

— Los emigrantes (ídem).]

— El hijo del minero (ídem).

— El cieguecito (ídem).

— Fía en Dios... (ídem).

— Caridad (ídem).

Melid.—El repatriado (ídem).

— Pequeñas verdades.

Marx.—La indiferencia en materia política.

Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.

Gorki.—Compañero

Carretero.—Catecismo socialista

IA 10 céntimos.

Lafargue.—El ideal socialista.

Leyes de reunión y de asociación.

Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.

Torralva Beci.—La civilización y la guerra

Melid.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).

Melid.—La guerra y la patria.

— Moral católica y moral socialista.

A 15 céntimos.

Almanaque Socialista de 1914.

R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES

FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rotales de hierro esmaltado.

Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.—MADRID

ANA ABREGO

Profesora en partos

Honorarios módicos

Andrés Mellado, 22

Acción Socialista

Revista semanal ilustrada

Economía.—Sociología.—Religión.—Literatura.—Folleto en...

...cuadernable...

Precio: 15 céntimos

Almanaque Socialista de 1915.

Guesde.—El Colectivismo.

Rouanet.—Filosofía socialista.

Domenech.—Educación socialista en España

Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.

— La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.

Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.

R. Jaén.—Roberto Owen.

L. Alas.—Proudhon.

Buylla.—Saint-Simon.

Besteiro.—Luis Blanc.

Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.

Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas.

Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

NARRACIONES ESCOGIDAS (10)

cuando se hinche el hígado con la fuerza del dolor...

Los generales bajaron la cabeza. Cuando loían, les hablaba de comer. Sus mismos pensamientos conspiraban en contra suya, pues por más que se esforzaban en desechar la imagen de los bistés, la imagen tornaba y se imponía a viva fuerza a su espíritu.

De pronto cruzó una inspiración por la mente del general que había sido profesor de caligrafía, y apareció radiante su cara.

—¿Qué diría V. E.—exclamó alegremente—si enterásemos un mujik?

—¿Cómo? ¿Un mujik?

—Sí, sencillamente un mujik, tal y como son de ordinario los mujiks. En seguida nos traería panecillos, nos cogería ortegas y peces.

—¡Hum!... un mujik...; pero, ¿dónde se le echa el guante, si aquí no los hay?

—¿Cómo que no los hay? Mujiks hay en todas partes; la cuestión es conseguir sacarlo de su escondrijo. A buen seguro que está escondido en cualquier lado para librarse de trabajar.

Esa idea dió ánimos a nuestros generales; tanto que, olvidando sus desventuras, se levantaron como movidos por un resorte, y se pusieron en busca del mujik.

Vagaron mucho tiempo por la isla sin resultado alguno; pero a la postre lo puso sobre la pista un olor acre de pan de munción y de piel de carnero.

Al pie de un árbol, tendido boca arriba, con las manos debajo de la cabeza, dormía un mujik descomunal, huyendo

del trabajo de la manera más desvergonzada.

La indignación de los generales no conoció límites. Se precipitaron sobre él, gritando:

—¡Tú durmiendo, haragán, sin pizca de aprensión, mientras aquí se mueren de hambre dos generales desde hace cuarenta y ocho horas! ¡Andando, vivito! ¡A trabajar!

El mujik se levantó. Vió que los generales no bromeaban. Se le pasaron buenas ganas de escurrirse, pero ellos lo tenían bien sujeto.

Empezó, pues, a trabajar en su presencia.

Primeramente trepó a un árbol, y les cogió diez manzanas de las más maduras. Para él no cogió más que una verde.

Después removió la tierra, y sacó patatas. Después cogió dos maderos, los frotó uno contra otro, y encendió lumbre. Después hizo un lazo con su propio pelo, y cazó una ortega. Después se dió traza a preparar platos tan variados, que los generales se preguntaron uno a otro si no sería cosa de dar un bocadillo a aquel gandul.

Nuestros generales se regocijaban contemplando la faena del mujik, y latían de gozo sus corazones. Olvidaban ya que hacía un momento estaban casi muertos de hambre, y se decían: «Es bueno ser general: siempre sale uno de apuros.»

—¿Están contentos los señores generales?—preguntó aquella inutilidad de mujik.

—Vemos con satisfacción tu celo, amigo—respondieron los generales.

—¿Me permiten ahora descansar?

—Descansa, buen amigo; pero antes haznos una cuerda.

El mujik cogió al punto cáñamo silvestre: lo mojó, lo maceró, lo retorció y a la tarde tenía lista la cuerda.

Con esa cuerda le ataron los generales a un árbol para que no se escapara y ellos a su vez se echaron a dormir.

Pasó un día, pasó otro. El mujik hacía maravillas de habilidad, hasta el punto de hervir la sopa en el hueco de la mano.

Nuestros generales se ponían más gruesos, más lucidos, más alegres y vivarachos cada vez. Consideraban que estaban mantenidos de todo, y que, en el ínterin, su pensión se acumulaba sin cesar en Petrogrado.

—Pero, ¿qué le parece a V. E.?—dijo un día uno de los generales almorzando—, la construcción de la torre de Babel, ¿ha sido un hecho realmente, o no es más que una alegoría?

—Yo creo que ha sido un hecho realmente. ¿Cómo explicar de otro modo la diversidad de lenguas que hay en el mundo?

—Entonces, ¿también cree V. E. en el diluvio?

—Seguramente; porque, ¿cómo explicar si no la existencia de animales antediluvianos? Tanto más, cuanto que se anuncia en la Gaceta de Moscú...

—Hombre, ¿y si diésemos un vistazo a ese periódico?

Fueron a buscar el número del periódico; se sentaron a la sombra; leyeron de cabo a rabo las reseñas de la comida de Moscú, de la comida de Tula, de la comida de Penza, de la comida de Riazán, y nada; ya no les hacía la impresión que antes.

Pero al cabo de cierto tiempo, nuestros generales empezaron a aburrirse. Cada vez pensaban más a menudo en las

cocinas que habían dejado en Petrogrado y hasta derramaron algunas lágrimas en silencio.

—¿Qué harán ahora en la calle Podiacheskaiá?—preguntó uno.

—No me hable de eso V. E.; se me encoge el corazón—respondió el otro.

—Aquí se está muy bien; no puede uno quejarse. Pero tiene razón la sabiduría de las naciones: la soledad no es buena para el hombre; no se concibe el cordero sin la oveja. Luego, echo de menos mi uniforme.

—Yo echo mucho de menos el mío. Como es de cuarta clase, le vuelve a uno del revés la cabeza sólo el acordarse de los bordados.

Y empezaron a marear al mujik para que los llevase a la calle Podiacheskaiá.

—¡Oh, bien conocía esa calle el mujik; había ido a ella en persona; allí había bebido agua-miel y cerveza, y no como se quiera, sino grandes tragos!

—¡Pues si nosotros somos generales de la calle Podiacheskaiá!—exclamaron los dos con júbilo.

—Pues, en cuarto a mí—respondió el mujik—, si han visto muchas veces un hombre que andaba sujeto a una cuerda por la parte afuera de una casa, con un tarro de colores, y pintando las paredes, o corriendo otras veces por los tejados como una mosca, ése era yo.

Y el mujik caviló cómo dar gusto a los generales, en reconocimiento de la benevolencia que se dignaban atestiguar a un holgazán como él, y por no haber despreciado su trabajo de mujik. Y construyó un navio, o por mejor decir, una barca, que pudiese atravesar el mar y arribar frente a la calle Podiacheskaiá.

—Pero ten cuenta con no ahogarnos,

canalla—dijeron los generales al ver el barquichuelo sacudido por las olas.

—Pueden estar tranquilos los señores generales; a mí me conoce el mar—respondió el mujik, y se preparó para el viaje.

Reunió plumón de cisne, y lo extendió en el fondo de la barca. Hecho esto, acomodó allí a los generales, se santiguó, y puso en movimiento la barca.

Las veces que los generales tuvieron miedo de las tempestades y de los vientos durante la travesía, las veces que insultaron al mujik por su holgazanería, exceden a toda ponderación.

El mujik remaba a más y mejor entretanto, y alimentaba a los generales con arenques.

Por último, volvieron a encontrarse en el Neva, llegó a divisarse el famoso canal de Catalina, apareció la gran Podiacheskaiá.

Las cocinas batieron palmas al volver a ver a los generales tan orondos y rollizos.

Los generales tomaron café, se atiboraron de panecillos azucarados, y se plantaron sus uniformes. Se fueron al tesoro, y el dinero que allí rebañaron es imposible de decir en un cuento, ni de describir con la pluma.

Pero no se crea que olvidaron al mujik: le mandaron un vasito de aguardiente y una moneda de cinco kopeks.